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Sarah El Haïry
« Le service civique 
s’adapte pour être 
plus accessible » P.5

Gestes barrières
Le plein de nouveaux 
produits pour éviter  
le risque Covid P.6

Rap
Entre Booba et le 
tube « Barbie Girl », 
ça matche bien ! P.13
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Exclusif
« 20 Minutes »  
a pu consulter  
le procès-verbal 
d’audition de 
Gérald Darmanin, 
accusé de viol P.4S.
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Les Sables-d’Olonne (Vendée), le 8 novembre 2020.

Signalez une info qui 
vous paraît fausse 
au « Fake off »  
de « 20 Minutes » 
Par mail à fakeoff@20minutes.fr

A nos lecteurs. Retrouvez votre journal « 20 Minutes » vendredi dans les racks. En attendant, vous pouvez 
suivre toute l’actualité sur l’ensemble de nos supports numériques.  

Et v’lent,  
v’là la fin !
L’océan, c’est long, c’est lent... Le Vendée Globe touche à sa fin,  
ce mercredi. Et cette édition, riche en rebondissements,  
ne restera cependant pas comme l’une des plus rapides. P.14

VENDÉE GLOBE : 20 Minutes sur le pont...
du bateau de Thomas Ruyant. Suivez l’aventure sur 20minutes.fr

En savoir plus sur le partenaire LinkedOut.fr
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Insolite
La fin d’une course 
de ski de fond se joue 
à coups de bâton P.8
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(1)
 Le non-respect des engagements de location entraîne la perte du bénéfice des incitations fiscales. Dispositif en faveur de l’investissement locatif visant l’acquisition en vue de sa location d’un logement 

neuf situé dans certaines zones géographiques. Réduction d’impôt variant de 12 à 21% selon la durée de l’engagement de location. Dispositif soumis à conditions de ressources du locataire et de plafonnement des loyers. CGI. Art 199 
novovicies. Tout investissement présente des risques. Détail des conditions en agence ou sur pichet.fr. (2) Valable pour tous les Prêts à Taux Zéro (PTZ) émis pour l’acquisition par un primo-accédant de sa résidence principale neuve située 
dans certaines zones éligibles et dans la limite de 40% du montant du prêt en zones A, A bis et B1 et 20% en zones B2 et C. Les conditions du PTZ (notamment les plafonds de ressources) sont fixées par les articles L31-10-1 et suivants et 
R31-10-1 et suivants du Code de la construction et de l’habitation. Sous réserve d’acceptation du dossier par l’établissement bancaire.
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Gare RER B et C de Massy-
Verrières à 8 minutes à pied 

Travaux en cours

VOTRE NOUVEAU
LIEU DE VIE À

MASSY

pichet.f r
01 42 24 00 00

OU RETROUVEZ-NOUS SUR

POUR PLUS D’INFORMATIONS
CONTACTEZ-NOUS AU
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Sur ce canal, le vélo va mal
Sécurité Paris en selle 
déroule ce mercredi  
une piste cyclable 
éphémère le long du 
canal de l’Ourcq (19e), 
pour alerter la Mairie

Le tronçon du canal de l’Ourcq à la 
Villette (19e arrondissement), grand ou-
blié des pistes cyclables parisiennes ? 
C’est ce que déplore l’association Paris 
en selle, qui y déroule ce mercredi 
matin une piste cyclable éphémère, 
afin « d’obtenir la création d’une piste 
cyclable séparée dans le parc, et de ga-
rantir la sécurité des cyclistes comme 
des piétons ». Et pour cause.

« Dans l’angle mort »
« Cette voie se partage actuellement 
entre les piétons et les cyclistes, et cela 
crée des problèmes en raison de la 
forte densité des populations », résume 
Camille Hanuise, directrice de Paris en 
selle, auprès de 20 Minutes. Ce tron-
çon de 1 km situé à la Villette permet 
principalement à ses usagers de re-
lier Paris à Pantin (Seine-Saint-Denis) 

grâce à l’une des pistes les plus im-
portantes en Ile-de-France. « C’est un 
axe majeur pour les cyclistes du nord-
est de la capitale », reprend Camille 
Hanuise (lire l’encadré).
Paris en selle souhaite alerter la Mairie 
sur la situation. « C’est dans l’angle 
mort de la politique vélo. Il y a seule-
ment une petite portion de bitume de 
2 m. C’est très étroit. Nous demandons 
des travaux pour permettre un amé-
nagement », abonde Camille Hanuise.
 Romain Lescurieux

Une forte fréquentation
En septembre 2020, ce sont plus de 
210 000 vélos qui ont été enregistrés 
par les compteurs sur cette ligne 
cyclable du Vélopolitain et du RER 
Vélo. Et près de 100 000 sont 
comptabilisés chaque mois depuis 
cet hiver. « Pourtant, la traversée 
du parc de la Villette est 
inconfortable pour se déplacer  
à vélo », déplore l’association.

L’association Paris en selle demande des aménagements sur ce tronçon.
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Recours de SOS Racisme dans 
l’affaire Zecler. L’association SOS 
Racisme a déposé un recours pour 
demander l’annulation de la prise 
en charge par l’Etat des frais de 
justice accordée aux policiers 
poursuivis pour avoir violemment 
frappé le producteur de musique 
noir Michel Zecler, en novembre.

La bataille s’anime autour  
du plafonnement des loyers.  
La polémique reprend autour du 
plafonnement des loyers, au moment 
où cette mesure va s’étendre à 
travers toute la France. Pour la 
première fois, un grand groupe, 
Century 21, est attaqué en justice. 
L’association de consommateurs 
CLCV a annoncé mardi le dépôt  
d’une plainte pour des annonces 
jugées non conformes.

LE CHIFFRE

900
C’est, en millions d’euros, le montant 
supplémentaire annoncé mardi par 
Valérie Pécresse pour rénover les 

lycées franciliens d’ici à 2027, pour un 
montant total de 6 milliards d’euros.
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Tous les jours, suivez l’actualité  
de votre région et participez !
paris@20minutes.fr

avec  
vous

se rassembler autour d’un différend 
pendant quelques jours ou semaines », 
poursuit Yvan Assioma, secrétaire Ile-
de-France du syndicat Alliance. « Les 
réseaux sociaux font office de cataly-
seur de la violence et des différends 
pour des motifs futiles, une histoire 
de cœur ou un mauvais regard peut 
prendre des proportions très impor-
tantes », précise Laëtitia Vallar.
Si l’on s’en tient aux chiffres, cette dé-
linquance perdrait de l’ampleur. En cinq 
ans, le nombre de phénomènes vio-
lents attribués à ces rivalités a baissé 
de 47,7 % à Paris, passant de 159 actes 
recensés en 2016 à 89 en 2019 et 83 en 
2020. Mais cette baisse quantitative 
n’est pas synonyme d’une diminu-
tion de la violence. Si les armes à feu 
restent rares lors de ces affrontements, 
les armes blanches (bâtons, marteaux) 
et le mobilier urbain sont très utilisés. 
Age moyen des membres d’un groupe : 
17 ans et 2 mois. Le phénomène reste 
difficile à prévenir, notamment à cause 
de son aspect spontané. « Dans certains 
lieux, la présence policière est renforcée 
et l’aménagement urbain est adapté : 
les grilles autour des arbres sont scel-
lées, l’éclairage est renforcé », assure 
Laëtitia Vallar. Caroline Politi

Agressions Une 
quinzaine de groupes 
actifs sont répertoriés 
dans la capitale

La vidéo est d’une violence inouïe. Une 
dizaine d’individus s’acharnent sur Yuriy, 
15 ans, à terre. C’était le 15 janvier, sur la 
dalle Beaugrenelle (15e). L’adolescent, 
qui souffre de multiples fractures, no-
tamment au crâne, reste dans un état 
critique. L’enquête, elle, se précise. Et 
si aucune interpellation n’a encore eu 
lieu, les enquêteurs penchent pour un 
règlement de comptes entre bandes ri-
vales, en l’occurrence entre celles de 

Beaugrenelle et de Vanves, une com-
mune voisine des Hauts-de-Seine.
Une seconde vidéo – non datée –, 

publiée ce week-end, a alimenté cette 
hypothèse. On y aperçoit un jeune gar-
çon, le visage ensanglanté, victime de 
coups et d’insultes. « Tu vas revenir sur 
la dalle ? », interroge l’un de ses agres-
seurs. Est-ce le premier acte de cette 
tragédie ? L’hypothèse est explorée par 
les enquêteurs du 3e district de police 
judiciaire. 
Une quinzaine de bandes actives sont 
aujourd’hui répertoriées dans la ca-
pitale, un chiffre stable depuis des 
années. « Ce sont des groupes bien 

identifiés d’au moins trois personnes 
qui sont dans une logique d’appro-
priation du territoire », précise Laëtitia 
Vallar, la porte-parole de la préfecture 
de police de Paris. A ces bandes s’en 
ajoutent d’autres, beaucoup moins 
stables, qui se forment et se défor-
ment au rythme des querelles. Selon 
nos informations, les deux bandes im-
pliquées dans la rixe qui a conduit au 
lynchage de Yuriy seraient de celles-là. 
« On est face à un phénomène spontané 
où des jeunes du même quartier vont 

Les bandes passent, la violence reste

La dalle Beaugrenelle, où Yuriy, 15 ans, a été lynché, le 15 janvier.
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« Ces groupes sont 
dans une logique 
d’appropriation du 
territoire. »  
 Laëtitia Vallar,  
 porte-parole de la préfecture  
 de police de Paris

Le rappeur Ademo, du duo PNL, 
jugé pour outrage et rébellion
Justice Ce mercredi, il y a fort à 
parier que les bancs de la 28e chambre 
du tribunal correctionnel seront pleins. 
Ademo, l’un des deux frères du duo 
PNL, y est jugé quatre mois après 
son interpellation, dans le 14e, pour 
« usage de stupéfiant », « outrage » 
et « rébellion ». 

Des fans prennent sa défense 
Selon le récit des policiers, tout com-
mence peu avant 18 h lorsqu’ils re-
marquent un homme, accompagné 
de sa femme et de leur bébé, rouler 
une cigarette dont se dégage « une 
forte odeur caractéristique de canna-
bis ». Alors qu’il est décidé de procé-
der à un contrôle, l’homme se montre 

« agressif ». Le chanteur remet tout de 
même son passeport aux policiers, qui 
souhaitent l’interpeller. Un agent lui 
menotte la main droite, mais Ademo ne 
se laisse pas faire, les insulte copieu-
sement. Plaqué au sol, maintenu par 
une clé de bras, le rappeur se débat. 
Des fans prennent sa défense.
Emmené au commissariat pour être 
placé en garde à vue, la situation reste 
tendue. Dans leur P.-V., les fonction-
naires assurent qu’Ademo aurait provo-
qué l’un des gardiens de la paix « en lui 
proposant de se retrouver sur un ring 
de Levallois-Perret pour un combat de 
boxe ». Depuis, ni le chanteur ni ses 
avocats ne se sont exprimés sur le 
dossier. C.P.

Une première perturbation  
stagne sur les frontières  
du Benelux avec un peu de neige  
le matin. Le front froid aborde 
l’Ouest avec de nouvelles pluies 
et du vent qui se renforce. Les 
températures sont de saison,  
mais en net redoux dans l’Ouest.

AUJOURD’HUI

ET EN FRANCE

DEMAIN

matin après-midi matin après-midi

10 °C 12 °C

La météo à Paris

3 °C 8 °C

Le vent froid ne s’arrête 
pas à la frontière
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Enquête ouverte contre Génération 
identitaire. Une enquête 
préliminaire pour provocation 
publique à la haine raciale a été 
ouverte mardi, après une opération 
antimigrants dans les Pyrénées du 
groupe d’extrême droite Génération 
identitaire, a déclaré le procureur 
de Saint-Gaudens (Haute-Garonne).

« Victor » Kouchner porte  
plainte contre Olivier Duhamel.  
Le frère jumeau de Camille 
Kouchner, « Victor », qui, selon  
elle, a été agressé sexuellement  
à l’adolescence par leur beau-père,  
le politologue Olivier Duhamel 
(photo), a pour la première fois porté 
plainte mardi contre ce dernier,  
a annoncé son avocate. Cet homme 
de 45 ans avait été entendu le 
21 janvier par les policiers chargés 
de l’enquête ouverte pour viols et 
agressions sexuelles par personne 
ayant autorité sur mineur de 15 ans.
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De nouvelles 
expertises 
génétiques ?
Affaire Grégory Les faits 
remontent désormais à plus de trente-
six ans. La justice doit dire, ce mercredi, 
si elle autorise ou non de nouvelles ex-
pertises génétiques dans l’enquête sur 
la mort du petit Grégory, retrouvé pieds 
et poings liés dans la Vologne (Vosges), 
le 16 octobre 1984. Christine et Jean-
Marie Villemin, ses parents, sont per-
suadés que tout n’a pas encore été 
fait pour identifier le ou les assassins. 
Ils ont donc réclamé l’analyse de neuf 
empreintes figurant sur des courriers 
anonymes, une seringue et les vête-
ments de leur fils.
En parallèle, les enquêteurs n’ont pas 
perdu espoir que les langues se dé-
lient. Selon nos informations, ils en-
visagent d’auditionner, dans les pro-
chaines semaines, des membres de la 
deuxième, voire de la troisième géné-
ration du cercle familial, qui pourraient 
avoir envie, aujourd’hui, de tourner la 
page de cette histoire douloureuse. Tout 
comme les parents de Grégory. « Ils es-
pèrent que 2021 marque enfin la fin des 
investigations », confie François Saint-
Pierre, l’un de leurs avocats.  V.V.

Le ministre de l’Intérieur a laissé entendre aux juges que la plainte qui le vise a été déposée par vengeance politique.
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« Elle m’en a voulu d’avoir 
rejoint l’équipe du président »
Exclusif « 20 Minutes » 
a pu consulter le 
procès-verbal d’audition 
de Gérald Darmanin, 
accusé de viol

C’était la fin de l’audition. Les ultimes 
questions après des heures passées 
sur les détails, parfois très intimes, de 
cette soirée de 2009. Les deux juges, 
Mylène Huguet et Dimitri Dureux, de-
mandent alors à Gérald Darmanin de 
prendre « du recul ». Accusé de viol, 
le ministre de l’Intérieur se plie im-
médiatement à l’exercice. « Je n’au-
rais pas dû la rencontrer », tranche-t-il 
d’abord. Avant de ramener le sujet sur 
le terrain politique. « Je pense qu’il y 
a un lien entre le dépôt de [sa] plainte 
et ma nomination au gouvernement 
d’Emmanuel Macron. [Sophie Spatz] 
avait fait campagne pour François 
Fillon, et je suis certain qu’elle m’en 
a voulu d’avoir rejoint l’équipe du pré-
sident. » Interrogé le 14 décembre sur 
la plainte pour viol qui le vise, Gérald 
Darmanin a laissé entendre qu’il était 
la cible d’une forme de vengeance po-
litique en raison de son passage des 
Républicains à En marche, d’après 
son procès-verbal d’audition, que 
20 Minutes a pu consulter.
C’est dans les locaux de l’UMP que 
cette histoire a commencé, en 2009. 
A l’époque, Sophie Spatz, 37 ans, se 
rend au siège du parti, dont elle est 

adhérente, pour obtenir de l’aide. 
Ancienne escort girl, elle a été 
condamnée pour avoir harcelé son 
ex-petit ami. Elle veut réclamer la 
révision de son procès mais ne sait 
pas comment s’y prendre.
Ce jour-là, la elle se retrouve face à 
Gérald Darmanin. Il a 26 ans et est 
conseiller aux affaires juridiques au-
près de Xavier Bertrand, alors secré-
taire général de l’UMP. C’est son pre-
mier poste. Dans sa plainte, Sophie 
Spatz assure qu’il lui promet de l’ai-
der. D’intervenir auprès du ministère 
de la Justice. Et, toujours selon le récit 
de la plaignante, il convient, quelques 
jours plus tard, de dîner avec elle. Du 
restaurant, la soirée se poursuit dans 
un club libertin, puis dans un hôtel voi-
sin, où ils ont une relation sexuelle. 
« Ce soir-là, il m’a dit : ‘’Il va falloir 
m’aider aussi…’’, raconte aujourd’hui 
la plaignante. J’avais compris que je 
n’avais pas le choix. Il m’a mis sous 
contrainte psychologique. »

Gérald Darmanin ne conteste pas avoir 
eu une relation sexuelle. Mais il assure 
qu’il n’en était pas à l’initiative. Face 
aux juges, il explique que c’est elle qui 
a pris les choses en main, évoquant 
« un moment de gêne et d’excitation ». 
Et d’ajouter : « A 26 ans, quand on vit 

ce genre de scène, on s’en souvient. » 
Pourtant, lors de la même audition, il 
reconnaît sans fard que ce n’est pas 
la première fois qu’il se rendait dans 
ce club échangiste. Et il ne se dérobe 

pas quand il s’agit de donner des dé-
tails sur la configuration des lieux. A 
l’intérieur, raconte-t-il, ils passent du 
temps au bar plutôt qu’aux salons. Et 
c’est Sophie Spatz qui paie. « Ayant un 
compte commun avec ma fiancée, je 
ne me voyais pas payer en chèque ou 
en carte bancaire dans un club échan-
giste », admet-il
« Je l’avais trouvée jolie », confie-t-il 
aussi aux magistrats. Mais, selon sa 
version, c’est surtout pour parler de po-
litique qu’il avait souhaité la revoir, après 
avoir vérifié qu’elle était bien adhérente 
et « même » donatrice à l’UMP. « C’était 
une relation de militants. » « On a parlé 
de politique. » A plusieurs reprises, il 
fait allusion à la politique pour expli-
quer leur rencontre. Et pour expliquer 
pourquoi, selon lui, il n’a pas été visé 
par cette plainte avant 2017. Soit lors de 
son ralliement à Emmanuel Macron. 
« Je pense qu’elle ne voulait pas que 
je sois ministre, car, à ses yeux, j’avais 
trahi ma famille politique », affirme-t-il. 
Pour le savoir, les juges devraient orga-
niser une confrontation dans les pro-
chaines semaines.  Vincent Vantighem

« A 26 ans, quand  
on vit ce genre  
de scène, on s’en 
souvient. »

« Je pense qu’elle  
ne voulait pas que  
je sois ministre. »
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Le Sénat donne son accord au 
report des régionales en juin.  
Du fait de l’épidémie de Covid-19,  
le Sénat a donné mardi son accord 
au report en juin des élections 
régionales et départementales.  
De son côté, la ministre chargée de 
la Citoyenneté, Marlène Schiappa,  
a affirmé que le gouvernement  
fera « tout » pour que les élections 
se tiennent en juin.

Le chef du gouvernement italien 
démissionne. Giuseppe Conte,  
le chef du gouvernement italien,  
a remis mardi sa démission.  
Il espère néanmoins former dans  
la foulée un nouveau gouvernement 
à un moment très délicat pour 
l’Italie, confrontée à une double 
crise, économique et sanitaire.

L’Allemagne envisage l’interruption 
des vols vers son territoire.  
Après Israël, l’Allemagne envisage  
de réduire à « presque à néant »  
le trafic international aérien  
à destination de son territoire.  
La poursuite de la pandémie  
suscite des craintes grandissantes 
dans le pays.

Les producteurs 
veulent pétiller  
à nouveau
Champagne Pour la fi-
lière du champagne, 2020 a été une 
année moins festive que les précé-
dentes. Selon le bilan présenté mardi 
par les représentants de la filière, le 
Comité champagne, les ventes ont 
baissé de 18 %, avec 245 millions de 
bouteilles écoulées. « C’est une année 
noire », constate Jean-Marie Barillère, 
président de l’Union des maisons de 
champagne, puisque cette baisse re-
présente un milliard d’euros de chiffre 
d’affaires perdu. Néanmoins, il estime 
que la profession a redressé la barre 
en fin d’année : « Au moment des ven-
danges, les ventes étaient en baisse de 
25 % à 35 %. Finir à – 18 %, c’est mieux 
que ce que nous avions prévu. »
Pour l’avenir, le Comité champagne ne 
se montre pas trop inquiet. « Le rebond 
aura lieu avec la fin de la crise sanitaire 
et la reprise du secteur événementiel », 
indique Jean-Marie Barillère. « Je suis 
assez optimiste, poursuit Maxime 
Toubart, président du Syndicat géné-
ral des vignerons. Nous avons été sur-
pris de la baisse, on peut être surpris 
de la hausse. »  Nicolas Raffin

Se rendre utile, partager, acquérir des 
compétences… Le service civique a 
10 ans cette année. En cette période de 
crise sanitaire où de nombreux jeunes 
souffrent, il représente un atout impor-
tant. La secrétaire d’Etat chargée de 
la Jeunesse, Sarah El Haïry, annonce 
à 20 Minutes une réforme du dispositif.

Vous voulez offrir davantage de 
flexibilité horaire au service civique. 
Pouvez-vous nous l’expliquer ?
La loi imposait aux jeunes qui effec-
tuaient un service civique de se consa-
crer au moins vingt-quatre heures 
par semaine à cette mission. A partir 
de cette semaine, le service civique 
s’adapte pour être plus accessible aux 
étudiants. Il n’y aura plus de contrainte 
horaire hebdomadaire. Un jeune en-
gagé pourra par exemple consacrer dix 
à quinze heures à son service civique 

une semaine où il a cours, et effectuer 
plus de vingt-quatre heures la semaine 
suivante, lorsqu’il sera en vacances.
Combien d’étudiants comptez- 
vous attirer par ce biais ?
Actuellement, ils sont 45 000 à effec-
tuer un service civique. Nous espérons 
doubler leur nombre en 2021. Cela cor-
respond au besoin de sens qu’ils expri-
ment. Cela leur apportera également 
un soutien financier, car une mission 
de service civique est indemnisée.
Justement, pourquoi n’avez-vous pas 
décidé d’augmenter la rémunération 
du service civique, à l’heure où la 
précarité des jeunes augmente ?
Un volontaire touche 580 € mensuels. 
Jusqu’alors, les boursiers des éche-
lons 5, 6 ou 7 touchaient en plus 108 €. 
Je vous annonce que, à partir de cette 
semaine, ces 108 € supplémentaires 
seront versés à tous les boursiers.

Le 14 juillet, Emmanuel Macron  
a annoncé que 100 000 missions 
supplémentaires seraient financées 
d’ici à 2021. N’est-ce pas ambitieux ?
C’est une avancée historique pour 
fêter les 10 ans du service civique. Son 
budget va passer de 508 millions d’eu-
ros en 2020 à 868 millions en 2021. Au 
total, 245 000 missions seront propo-
sées en 2021. C’est ambitieux, mais si, 
comme moi, on croit à la France des 
héros du quotidien, on les atteindra.
Les missions de service civique ont-
elles changé depuis la crise sanitaire ?
Certaines se sont adaptées, car la né-
cessité de renforcer le lien social et 
la solidarité s’est fait ressentir. Les 

personnes âgées ayant exprimé un 
fort besoin de contacts avec les plus 
jeunes, 10 000 missions de service ci-
vique vont par exemple être créées en 
Ehpad cette année.
Avant le confinement, 75 % des 
volontaires étaient en emploi ou  
en formation quatre à huit mois 
après cette expérience. Cela risque-
t-il de changer avec la crise ?
Quelle que soit la situation écono-
mique, le service civique sera tou-
jours un tremplin pour trouver une 
formation, une vocation ou un emploi. 
On ressort toujours grandi d’une telle 
expérience.  Propos recueillis par 
 Delphine Bancaud

« Il n’y aura plus de contrainte horaire hebdomadaire », annonce Sarah El Haïry.

R.
 M

ei
gn

eu
x 

/ S
ip

a 
po

ur
 «

 20
 M

in
ut

es
 »

« Le service 
civique s’adapte »
Info «20 Minutes» La secrétaire d’Etat  
à la Jeunesse, Sarah El Haïry, dévoile une 
réforme du dispositif afin d’attirer plus d’étudiants

Des établissements scolaires  
jugés trop bruyants par les élèves
Exclusif Une chaise qui tombe, 
le brouhaha dans la cantine, des tra-
vaux dans la rue… Voilà quelques 
exemples des bruits que l’on en-
tend dans les collèges et lycées et 
qui mettent à rude épreuve les tym-
pans. Selon un sondage* OpinionWay 
pour Ecophon réalisé à l’occasion de 
la 18e Semaine du son et révélé par 
20 Minutes, 86 % des élèves jugent 
leur établissement trop bruyant. Des 

nuisances qui affectent davantage 
les élèves et le personnel des éta-
blissements très urbains. Ainsi, la 
quasi -totalité (94 %) des élèves de l’ag-
glomération parisienne jugent leur éta-
blissement trop bruyant, contre un peu 
moins de 8 élèves sur 10 parmi ceux qui 
habitent en zone rurale (78 %).

Cantine, couloirs, gymnase
Au panthéon des espaces les plus 
bruyants figurent la cantine (89 %), les 
couloirs (83 %), le hall d’entrée (83 %) et 
le gymnase (79 %). Les espaces réser-
vés à l’apprentissage ne sont pas épar-
gnés par les nuisances sonores : 34 % 
des élèves s’en plaignent pour la salle 
de cours, 33 % pour la salle d’études et 
18 % pour le CDI. Ces nuisances ont des 
répercussions sur le travail des élèves, 
puisque 74 % déclarent ne pas entendre 
clairement la voix du professeur, et 75 % 
disent avoir du mal à se concentrer en 
cours. Le bruit entraîne aussi des consé-
quences pour la santé, puisque 64 % des 
élèves déclarent avoir parfois mal à la 
tête à cause de la résonance dans les 
parties collectives.  Delphine Bancaud
* Réalisé en ligne du 4 au 6 janvier auprès  
de 506 collégiens et lycéens français.

En cours, 75 % des collégiens  
disent avoir du mal à se concentrer.
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Les commerces 
demandent des 
aménagements
Il n’est pas encore là, mais tout le monde 
en parle. Depuis que le gouvernement 
a fait « fuiter », via Le JDD, l’hypothèse 
d’un troisième confinement, le sujet est 
devenu d’une brûlante actualité. Aussi 
le patron du Medef, Geoffroy Roux de 
Bézieux, a-t-il défendu, lundi sur BFM, 
les commerces : « On a appris des re-
confinements précédents (…) qu’on pou-
vait rester ouverts sans provoquer de 
contamination. On demande donc de 
laisser tous les commerces ouverts. »
Pour Pierre Goguet, président de CCI 
France, qui fédère les chambres de 
commerce et d’industrie, « les com-
merçants sont en danger », plaide-
t-il. Il demande « des dérogations au-
delà de 18 h pour les restaurants, car 
le couvre-feu a fait baisser fortement 
leur chiffre d’affaires ». Autre requête : 
« Nous venons de démarrer une pé-
riode de soldes qui doivent durer un 
mois. Si on ferme les magasins au bout 
d’une semaine, cela va compromettre 
la suite de l’année. »

« Réduire les interactions »
Pour le sociologue Jean Viard, la co-
lère des commerçants est légitime, 
mais elle passe à côté d’un point es-
sentiel. « Il faut diminuer les interac-
tions sociales, assure-t-il à 20 Minutes. 
Si vous laissez les écoles ouvertes et 
qu’il faut encore aller au travail, il ne 
reste plus grand-chose à fermer à part 
les commerces. »  Nicolas Raffin

Covid-19  
De nouveaux  
produits, censés limiter 
la transmission  
du virus, sont élaborés

Gel, masques, lingettes… Depuis le 
début de la pandémie, les objets né-
cessaires au respect des gestes bar-
rières se sont imposés dans notre quo-
tidien. Mais nombre d’entreprises 
tentent de développer de nouveaux 
produits censés nous aider à tenir le 
coronavirus à distance.

V Spray nasal. Développé par le 
groupe français Pharma & Beauty 
(P&B), le spray anti-Covid « permet 
de réduire la charge virale de 99 % » 
en délogeant et en désactivant les 
agents infectieux situés dans les fosses 
nasales, assure Laurent Dodet, pré-
sident fondateur de P&B. Un procédé 
intéressant, « si on fait une inhalation 
juste après avoir été infecté », estime 
Pierre-Jacques Raybaud, médecin gé-
néraliste diplômé en immunologie. Ce 
produit à base d’eau ionisée devrait ob-
tenir prochainement son marquage CE 
en vue de sa commercialisation dans 
les pharmacies d’Europe dès février.
V Bain de bouche. Et pourquoi pas 
un dispositif aux effets similaires pour 
une hygiène buccale anti-Covid ? Un 
bain de bouche, lui aussi capable de 
réduire la charge virale, a été mis au 
point par le géant Unilever. Le groupe 
néerlando-britannique a commandé 
une étude indépendante sur l’effica-
cité virucide de son produit à base de 
chlorure de cétylpyridinium (CPC), 

connu pour ses propriétés antivi-
rales et antibactériennes. « Les ré-
sultats préliminaires de ces essais 
montrent qu’une utilisation appro-
priée d’un bain de bouche contenant 
la technologie CPC pourrait jouer un 
rôle important en tant que mesure 
d’hygiène préventive supplémentaire 
pour réduire la transmission virale du 
Covid-19 », indique Unilever.
V Masque virucide. Plusieurs entre-
prises françaises ont créé des masques 
enrichis en virucide. La marque 
Serge Ferrari, en Isère, a conçu un 
tissu à base de particules d’argent. 
L’entreprise montpelliéraine Pharma 
Nature vend, de son côté, des masques 
au cuivre. Une piste également explorée 

par la société ProNeem, à Marseille, 
qui a conçu un masque imprégné d’un 
virucide à base de chlorure d’argent, 
qui élimine 99,9 % du virus en quelques 
minutes en détruisant sa membrane, 
selon l’expertise réalisée par un labo-
ratoire indépendant sur le Covid-19. 
Baptisé « Viral Stop », ce masque a 
passé les tests d’innocuité et d’effi-
cacité imposés par la réglementation 
française. Il sera vendu dès la fin janvier 
dans les bureaux de tabac. Toutefois, 
prévient Pierre-Jacques Raybaud, « le 
taux de fuite de ce masque [l’air exhalé 
qui sort du masque sans être filtré] res-
tera toujours plus important que celui 
d’un masque FFP2 ou FFP3 ».  
 Anissa Boumediene

Le spray développé par Pharma & Beauty promet de réduire la charge virale des écoulements nasaux.
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Pour la beauté des gestes (barrières)

L’opposition partagée  
sur un éventuel reconfinement
Confinement ou pas confinement ? 
Le suspense reste entier. Dans l’at-
tente d’une prise de parole d’Emma-
nuel Macron, l’opposition est partagée 
sur le sujet, entre fatalité et difficultés 
pour trouver d’autres propositions.
« Le confinement n’est pas une fata-
lité », assure Bastien Lachaud, député 
LFI de Seine-Saint-Denis. Pour contrer 
l’épidémie, les insoumis proposent « de 
faire fonctionner la société par rotation, 
pour que les gens ne soient pas tous 
à la même heure dans les transports, 
les entreprises… On doit tout faire pour 
éviter que la société ne s’arrête totale-
ment, car ce serait un drame. »
Lors de ses vœux à la presse, lundi, 
Marine Le Pen a de son côté fustigé « la 

politique du chien crevé au fil de l’eau », 
dénonçant les errements de l’exécutif 
dans sa gestion de l’épidémie. La pré-
sidente du RN a plaidé pour « territo-
rialiser les mesures de restriction », en 
adaptant l’éventuel confinement selon 
la situation dans chaque territoire.
Cette adaptabilité selon les régions 
était défendue, récemment encore, 
par la droite concernant le couvre-feu. 
Mais, aujourd’hui, Les Républicains ap-
pellent le chef de l’Etat à durcir la po-
litique sanitaire. Damien Abad, le pa-
tron des députés LR à l’Assemblée, 
souhaite un « confinement dur » : « Le 
couvre-feu n’était pas la bonne solu-
tion, et les Français n’attendent pas 
des demi-mesures. »  Thibaut Le Gal

Marine Le Pen plaide pour  
des mesures « territorialisées ».
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Sanofi va aider Pfizer-BioNTech  
à conditionner son vaccin. Faute de 
proposer son propre vaccin contre 
le Covid-19, Sanofi va mettre en 
flacon celui de Pfizer et BioNTech,  
a annoncé le directeur du laboratoire 
français au Figaro, mardi. Sanofi 
espère conditionner plus de 
100 millions de doses cette année  
à destination de l’Union européenne.

Biden a dit à Poutine que 
Washington soutenait l’Ukraine.  
Le président des Etats-Unis, Joe 
Biden, s’est entretenu mardi avec 
son homologue russe, Vladimir 
Poutine, pour la première fois 
depuis son entrée à la Maison-
Blanche. Il a notamment affirmé 
son soutien à « la souveraineté  
de l’Ukraine face à l’agression 
persistante de la Russie ».

Le Parlement portugais s’apprête  
à dépénaliser l’euthanasie. Une loi 
autorisant la mort médicalement 
assistée au Portugal sera soumise 
vendredi au vote des députés, a-t-on 
appris auprès du Parlement. Le pays 
pourrait devenir le quatrième en 
Europe à dépénaliser l’euthanasie. 

« Il faut faire 
davantage  
de pédagogie »
Bien-être animal Une 
proposition de loi contre la maltrai-
tance animale est débattue depuis 
mardi et jusqu’à vendredi à l’As-
semblée nationale. Le texte vise no-
tamment à lutter contre les aban-
dons d’animaux de compagnie, alors 
que la France fait figure de bonnet 
d’âne européen sur le sujet. Environ 
200 000 chiens, chats, furets et autres 
compagnons sont abandonnés chaque 
année dans l’Hexagone. 
La proposition de loi propose notam-
ment la mise en place d’une « attes-
tation de connaissances » pour tout 
primo-acquérant d’un animal de com-
pagnie. Selon Muriel Arnal, présidente 
de l’association de défense des ani-
maux One Voice, « il faut faire de la pé-
dagogie, recommander de laisser son 
animal dans un refuge, plutôt que de 
l’abandonner dans la nature. En France, 
nous sommes encore dans le mythe du 
chaton qu’on offre à Noël sans penser 
qu’on en a pour dix-treize ans à s’en 
occuper. Il faudrait aussi interdire les 
ventes sur Internet et en animaleries, 
afin d’arrêter de traiter l’animal comme 
un objet. »  Jean-Loup Delmas

Pollution plastique 
The Sea Cleaners veut 
collecter les déchets en 
mer avec un ambitieux 
projet de voilier

Un centre de collecte des déchets, 
un centre de tri et une usine de recy-
clage. Le Manta remplira ces trois fonc-
tions à la fois, avec la particularité de 
le faire sur l’eau. Car c’est d’abord un 
bateau. Un voilier géant qu’imagine 
Yvan Bourgnon. Mardi, le skippeur fran-
co-suisse et The Sea Cleaners, l’asso-
ciation qu’il a fondée autour de ce projet, 
ont dévoilé la maquette de leur futur na-
vire avec laquelle ils vont démarcher les 
chantiers navals. « La construction de-
vrait être lancée en 2022 pour une mise 
à l’eau en 2024 », confie le navigateur.

Tapis roulants
De 56 m de long sur 26 m de large, le 
voilier avancera comme la raie manta 
à qui il emprunte son nom : la gueule 
grande ouverte. « Deux tapis roulants, 
sous le navire et s’enfonçant jusqu’à 
1 m sous l’eau, capteront les déchets », 
explique Frédéric Silvert, directeur 
technique de The Sea Cleaners. Le 
Manta sera équipé de trois filets à l’ar-
rière, dont deux sur les côtés du na-
vire, qui lui permettront d’avoir une 
envergure de collecte de 46 m. 

The Sea Cleaners projette ainsi de ra-
masser de 1 à 3 t de déchets par heure. 
Ils seront triés manuellement, rejetés 
en mer pour les matières organiques 
ou stockés avant d’être rapportés sur 
terre pour les déchets en métal, en 
verre ou en aluminium. Et les plas-
tiques ? « Plus on avance sur la connais-
sance de ces déchets plastique ma-
rins, et plus on se rend compte qu’ils 
sont difficilement recyclables, parce 
qu’abîmés par les courants ou par la 

salinité », explique Yvan Bourgnon. En 
outre, dans les pays en voie de déve-
loppement, au large desquels le Manta 
prévoit de travailler, les filières de re-
cyclage n’existent pas toujours.
Le voilier passera trois cents jours par 
an en mer, en enchaînant les missions 
de trois semaines. Yvan Bourgnon ne 
vise pas tant les gyres océaniques, ces 
zones de convergence de courants ma-
rins dans les océans où les déchets 
plastique finissent bien souvent leurs 
courses. L’idée est d’intervenir en 
amont, « c’est-à-dire dans les grands 
fleuves, leurs estuaires, près des lit-
toraux, aux abords des grandes villes 
côtières, liste le skippeur. Non seule-
ment ces zones concentrent beaucoup 
de déchets, mais ils dérivent depuis 
peu, si bien qu’on peut les collecter 
plus facilement. »  Fabrice Pouliquen

Le « Manta », méganettoyeur 

Près de 500 m2 de panneaux solaires à bord
Grâce à un système de pyrolyse, 95 % des déchets plastique remontés  
par le Manta seront convertis en électricité directement à bord.  
Cette électricité complétera le mix électrique du voilier, qui fait la part  
belle aux énergies renouvelables avec deux éoliennes et près de 500 m²  
de panneaux solaires. Sans oublier les 1 500 m² de voiles.

Le skippeur Yvan Bourgnon espère mettre à l’eau le bateau en 2024.
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L’image de l’éolien reste dans le vent
Energie Les Français ont-ils une 
dent contre les éoliennes ? Le nouveau 
sondage de l’institut Harris Interactive 
pour France énergie éolienne (FEE), as-
sociation qui regroupe les acteurs de 
l’éolien français, invite à penser que 
non. Selon l’étude, 76 % des Français 
en ont une bonne image, un pourcen-
tage qui grimpe à 91 % pour les 18-34 
ans. « Surtout, on reste à 76 % de bonne 
image parmi ceux qui habitent à proxi-
mité d’éoliennes », indique Nicolas 
Wolff, président de FEE.
En 2018 déjà, Harris Interactive avait pu-
blié une étude similaire pour le compte 
de FEE : 73 % des Français disaient 
alors avoir une « bonne image » de 

l’éolien. En revanche, 80 % des proches 
de parcs éoliens se rangeaient à cet 
avis, quatre points de plus que dans 
l’étude publiée ce mercredi.
Le signe d’une moins grande accepta-
bilité de l’éolien parmi les riverains ? 
« De nombreux parcs ont vu le jour ces 
deux dernières années, avec 3 000 MW 
de puissance supplémentaire instal-
lés, répond-on à FEE. Si bien qu’il fal-
lait s’attendre à ce que la part des opi-
nions favorables baisse un peu. Mais 
quatre points, ça reste une baisse peu 
significative. » Par ailleurs, souligne 
Nicolas Wolff, « la part des Français 
qui en ont une très mauvaise image 
se maintient autour des 6-7 %. »  F.P.

Selon un sondage, 76 % des Français 
ont une bonne image des éoliennes.
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2 Un royaume uni 
dans l’alcoolisme

Les Anglais et les Ecossais rois de 
la beuverie ? Une étude du GDS 
(Global Drug Survey), une organi-
sation de recherche indépendante 
basée à Londres, a publié des résul-
tats concernant le nombre de fois où 
l’alcool nous a rendus ivres. Le GDS a 
interrogé plus de 110 000 personnes, 
sur une période de trois mois, avant 
la pandémie, dans 25 pays du globe. 
Plus de 5 % des personnes de moins 
de 25 ans interrogées au Royaume-
Uni ont déclaré s’être rendues aux 
urgences après avoir bu, contre une 
moyenne mondiale de 2 %.

3 Un lionceau né par 
insémination artificielle 

Le zoo de Singapour a annoncé mardi 
la naissance d’un lionceau, Simba, 
issu d’une insémination artificielle, 
ce qui constitue une première pour 
la cité-Etat. Le fauve, né en octobre, 
est « en bonne santé et curieux », a 
indiqué Wildlife Reserves Singapore, 
l’opérateur des parcs animaliers de 
l’île. Il grandit auprès de sa mère, 
Kayla, mais ne connaîtra pas son père, 
Mufasa, un lion africain âgé qui est 
mort après l’insémination.

4 Libérée, des livrets, 
confinée comme jamais

Le journal italien Corriere della Sera 
a mis la main sur une personne qui 
a  vécu le meilleur confinement pos-
sible. En rangeant son appartement, 
une femme de 98 ans a découvert dans 
le tiroir d’une vieille machine à écrire 
un livret d’épargne ouvert par son mari 
en 1986. Dessus, 50 millions de lires, 
soit 475 000 €, avec les intérêts accu-
mulés sur trente-cinq ans.

5 Sa disparition était 
dans toutes les bush

Un homme qui avait disparu de-
puis plus de deux semaines en plein 
bush australien a été retrouvé vivant 
dimanche. Il aurait apparemment sur-
vécu « en buvant l’eau d’un barrage 
et en mangeant des champignons », a 
annoncé la police. Des recherches aé-
riennes et terrestres avaient été sus-
pendues au bout d’une semaine à pas-
ser au peigne fin « une zone dense de 
bush, de rivières, de barrages et de 
terrain escarpé par temps pluvieux ».

6 Le concert 
a fait des bulles

Et si c’était la solution pour retrouver 
les salles de concerts durant l’épidé-
mie ? A Oklahoma City  (Etats-Unis), 
le groupe Flaming Lips s’est produit 
devant des spectateurs installés dans 
des bulles géantes en plastique, re-
laie Le Dauphiné. Les artistes étaient 
eux aussi dans leur bulle.

7 Fallait-il que Joe Biden 
joue la montre ?

Le président américain, Joe Biden, 
a surpris certains en arborant une 
montre Rolex à 7 000 $ (5 766 €) à son 
poignet, le jour où il a prêté serment 
sur la Bible. Biden a ainsi rompu avec 
l’habitude de ses prédécesseurs qui, 
à l’exception de Donald Trump, op-
taient pour des marques plus proches 
du peuple, voire « made in America », 
à l’heure où sa propre administration 
veut encourager l’achat de produits 
américains.

8 Une petite piqûre  
et on réduit la voilure

Trois restaurants de Dubaï offrent des 
réductions aux clients vaccinés contre 
le coronavirus, ont-ils annoncé sur les 
réseaux sociaux : « 10 % après la pre-
mière dose, 20 % après la seconde. »  
Ils ont précisé qu’une « preuve », 
comme un certificat médical, serait 
exigée pour en bénéficier.

9 Nos internautes  
ont du talent

Une course finie 
à bâtons rompus
Comme Jean-Claude Duss, il y en a 
un qui ne manie pas bien le planter de 
bâton. La police finlandaise a annoncé 
lundi avoir été saisie d’une plainte 
après les mauvais gestes du champion 
olympique Alexander Bolshunov contre 
un concurrent finlandais lors du relais 
de ski de fond à Lahti ce week-end. 
A la lutte pour la deuxième place, la 
Russie et la Finlande sont restés au 
coude-à-coude jusque dans la der-
nière ligne droite de la course. Alors 
que le Finlandais Joni Maeki s’était 

engagé dans le couloir le plus à droite, 
Alexander Bolshunov a tenté de forcer 
le passage, en vain. Enervé, le Russe a 
alors touché Maeki une première fois 
avec son bâton de ski, puis a tenté de 
lui porter un autre coup.
Une fois la ligne franchie, Bolshunov 
n’a pas ralenti et a changé de trajec-
toire pour percuter volontairement 
Maeki, qui célébrait la deuxième place 
avec le reste de l’équipe finlandaise. 
L’athlète est allé s’excuser quelques 
secondes plus tard. Le Russe Alexander Bolshunov (à g.) a agressé le Finlandais Joni Maeki.
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Cette photo nous a été 
envoyée par Jean-
Michel Strehl.
Vous êtes doué pour  
la photographie ?  
Envoyez vos images  
à contribution@20minutes.fr 
ou postez-les sur Instagram 
avec le hashtag 
#nosinternautesontdutalent

Vos photos ne seront destinées 
qu’à cette rubrique.  
Pour en savoir plus sur la gestion 
de vos données :  
https://www.20minutes.fr/
politique-protection-donnees-
personnelles

Un chevreuil.

« Il est mort dans son sommeil, tout 
comme mon père s’en est allé il y a 
trente ans. » Keisha Bottoms, maire 
démocrate d’Atlanta (Etats-Unis), a dé-
menti dimanche les rumeurs 
au sujet de la mort de Hank 
Aaron, légende du baseball, 
à l’âge de 86 ans. Henry Louis 
Aaron, surnommé « Hank », avait reçu 
la première dose du vaccin de Moderna 
contre le Covid-19 le 5 janvier. L’ancien 
joueur des Atlanta Braves s’était alors 
déclaré « fier » d’avoir reçu l’injection 
et avait encouragé ses compatriotes à 
suivre son exemple.
L’annonce de sa mort, une dizaine 
de jours après l’injection, a créé des 

suspicions chez plusieurs internautes. 
Robert Kennedy Jr, connu pour son op-
position aux vaccins, a ainsi qualifié le 
décès du joueur de « suspect ».

L’ex-club du joueur a indiqué 
que Hank Aaron est mort 
« paisiblement dans son som-
meil ». L’information a égale-

ment été relayée par la Ligue de base-
ball américaine. Morehouse College, 
une université dont Hank Aaron était 
un donateur, a également souligné au-
près de la presse locale qu’Aaron n’avait 
pas eu d’« effets secondaires » après 
la vaccination.   Mathilde Cousin
20 Minutes lutte contre les fake news.  
Un doute ? Ecrivez à fakeoff@20minutes.fr

Non, le vaccin n’a pas tué  
une légende du baseball10



Succession Marié, 
pacsé ou en union 
libre, en cas de décès, 
pour assurer l’avenir de 
son partenaire, il existe 
diverses solutions.

Voici six conseils en fonction de votre 
situation patrimoniale. 
V Un testament pour hériter. En 
union libre ou pacsé, on n’hérite pas 
de son partenaire sauf si celui-ci a 
rédigé un testament dans ce sens. 
Mais les droits octroyés seront réduits 
ou même abolis en présence d’autres 
héritiers, notamment d’enfant 
commun ou issu d’une précédente 
union. En union libre, les frais de 
succession s’élèvent à 60% de ce qui 
est légué dans le testament ; il n’y a 
aucun frais avec un Pacs. De plus, le 
partenaire pacsé survivant peut loger 
gratuitement un an dans la résidence 
principale du couple même si le 
défunt en était l’unique propriétaire.
V Divers types de testament. Il existe 
deux grands types de testaments. 
Le testament holographe est écrit à 
la main, à la première personne du 
singulier, daté et signé. Il est rédigé 
seul et conservé à son domicile ou 
chez le notaire. Toutefois, celui-ci 
n’en prend pas connaissance et ne 
valide pas l’écrit. Cela peut donc 
entrainer des problématiques dans 
son interprétation. Le testament 
authentique, lui, se fait en présence 
du notaire et de deux témoins ou de 
deux notaires. Le testateur dicte ses 
dernières volontés. Le document est 

mieux conservé et sa validité assurée.
V Le mariage, gage de protection. 
On hérite automatiquement de 
son époux(se), dans une certaine 
proportion en fonction de la présence 
ou non d’autres héritiers. Il n’y a 
aucun droit de succession à payer 
et on conserve à minima le droit de 
jouissance du logement principal.
V Un changement de régime 
matrimonial. Il est possible de 
changer de régime matrimonial 
auprès de son notaire pour protéger 
davantage son époux(se). Les enfants 
majeurs devront en être informés. 
En passant sous la communauté 
universelle, par exemple, tous les 
biens des époux sont mis en commun. 

Si une clause d’attribution intégrale 
au survivant figure sur le contrat de 
mariage, celui-ci récupère la totalité 
des biens. L’enfant, s’il y en a un, 
attendra alors le décès du second 
parent pour hériter.
V La donation entre époux. Autre 
solution pour étendre les droits de son 
époux(se), quel que soit son régime 
matrimonial : faire une donation au 
dernier vivant chez le notaire. Cette 
donation concerne uniquement les 
biens présents dans le patrimoine 
du donateur le jour de son décès. 
Ce dispositif est particulièrement 
intéressant s’il y des enfants nés d’une 
précédente union car le conjoint ne peut 
prétendre qu’au quart de la succession 

en pleine propriété. La donation entre 
époux permet alors d’étendre les 
droits en propriété, ou d’avoir l’usufruit 
sur la totalité de la succession ou de 
mélanger propriété et usufruit.
V L’intérêt de l’assurance-vie. Le 
souscripteur d’une assurance-vie 
désigne, sur son contrat ou par 
testament, qui sera le bénéficiaire 
du capital à son décès. Les sommes 
versées sur un contrat d’assurance-
vie n’entrent pas dans la succession. 
Elles sont exonérées de droits de 
succession pour le partenaire pacsé 
survivant ou le conjoint, même en 
l’absence de testament.

Dorothée Blancheton
20 Minutes Production

Il existe plusieurs solutions pour protéger son partenaire en cas de décès.
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Protéger son conjoint en cas de décès

Quelles protections pour les enfants et proches vulnérables ?

Nous avons posé quelques questions 
à Boris Vienne, porte-parole du 
Conseil supérieur du notariat. 
En cas de décès, comment les 
enfants sont-ils protégés ?
En France, les enfants sont héritiers 
réservataires et ne peuvent pas 

être déshérités. Il y a toujours une 
partie minimale de la succession 
qui leur revient. Il est possible de 
les mettre davantage à l’abri encore, 
de son vivant, à travers deux types 
de transmission : la donation et la 
donation-partage. Dans le premier 
cas, au moment du décès du parent, 
on tient compte de ce que sont 
devenus les dons faits à chaque enfant 
et on reconsidère leur valeur. Cela 
peut entrainer des déséquilibres dans 
la succession si l’un a fait fructifier le 
don et l’autre non. Dans une donation-
partage, il n’y a pas de réévaluation 
des dons au moment du décès. La 
donation et la succession octroient 
un abattement fiscal de 100 000€ par 
enfant tous les 15 ans. 
Qu’en est-il si l’enfant est mineur ?

L e s  m i n e u r s  s o n t  p ro t é g é s 
juridiquement mais ne peuvent avoir 
accès au patrimoine avant leurs 18 
ans. Les parents peuvent désigner 
un tuteur sur leur testament au cas 
où ils décèderaient tous les deux. 
C’est une démarche assez courante 
avant un voyage en avion... Bien sûr, 
il est important de prévenir cette 
personne avant de la nommer. En 
l’absence de testament, c’est le juge 
qui déterminera un tuteur pour gérer 
les biens de l’enfant.
Quelles dispositions peut-on prendre 
pour ses proches vulnérables ?
Il y a un abattement particulier 
supplémentaire sur les legs aux 
personnes handicapées. Mais, plus 
que de patrimoine, les proches 
vulnérables ont surtout besoin de 

revenus jusqu’à la fin de leur vie. En 
plus de l’héritage classique, cela peut 
se traduire, par exemple, par une 
rente via une assurance vie. Mais si 
l’on souhaite avantager un membre 
de sa famille car il est plus vulnérable, 
il est important d’en informer les 
autres héritiers. Un déséquilibre dans 
une succession peut faire exploser 
une famille. La communication est 
vraiment le maître mot !

Propos recueillis par 
Dorothée Blancheton
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Ce contenu a été réalisé avec le 
Conseil supérieur du notariat, par 
20 Minutes Production, l’agence 
contenu de 20 Minutes.

Boris Vienne, notaire à Cornebarrieu (31)
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R G S B O O
D E P L U M E R P U B

T R A N S P A R E N T
N I E N T A V A R I E

C D E S U E T E N
D E G E L L E C I

N U D E C A P E R
O T A R I E H U E R

E S S O R E E R I T
E S T D C R A S S E

I D E A L R E E L
T O Q U E A M A S S E

R U E P I B
A M E B A R I L

E R R E R V E

2 3 8 5 1 6 9 7 4
6 7 4 9 3 8 5 1 2
9 5 1 4 7 2 8 6 3
1 8 3 7 5 4 6 2 9
7 9 5 6 2 3 1 4 8
4 2 6 8 9 1 7 3 5
5 6 9 3 4 7 2 8 1
3 1 7 2 8 5 4 9 6
8 4 2 1 6 9 3 5 7

SOLUTION DU NUMÉRO PRÉCÉDENT

Sudoku
En partant des chiffres 
déjà inscrits, remplissez 
la grille de manière que 
chaque ligne, chaque 
colonne et chaque carré 
de 3 par 3 contienne  
une seule fois tous 
les chiffres de 1 à 9.

Mots fléchés
PASSÉ PAR 

LA 
LUCARNE

DÉCEVOIR

DONC 
PHYSIQUE

FAUX CUIR

FEMME IN- 
DISCRÈTE

BRUIT 
DE COUP

SE 
GAUSSERA

AMATEUR 
DE CHAIR

SORTES DE 
BAZARS

GRANDE 
PRÉCISION

CENTRE 
D’ATTRAC- 

TIONS
ANIMAL 
MARIN

HERBE 
DES 

MARAIS
RÉCOM- 
PENSE

BIEN 
PRÉCIEUX

SONT 
CITÉS

GROUPE 
D’ÉTATS

ÉBOUR- 
GEONNE

DONNE UN 
ORDRE

BAGARRES

ANCIEN 
DON DE 

DON
PERDRE 

PIED

BANDE 
D’OUVRIÈ- 

RES

À CE 
POINT

BÉRYL- 
LIUM DU 

CHIMISTE

VASQUE 
D’EAU

JETER LE 
DISCRÉDIT

EN 
MUSIQUE

COUSINS 
DE L’UNAU

SIMPLE OU 
TRIPLE, 

MAIS SUR 
GLACE

CONNAIS- 
SANCES 

PARTICU- 
LIÈRES

IL FAIT 
BONNE 

PÂTE

VENTILA- 
TION EN 
CIRCUIT

TRAMER

BANANE 
AU 

VENTRE
VIEILLE 

CHARRUE
AGENCE 

SPATIALE

APPELÉE 
À SIÉGER

DEUX 
LETTRES 
POUR UN 
FACTEUR
ARSENIC

BOSSER À 
SON TOUR

ERBIUM

DÉFAUT 
D’ALLU- 

MAGE
SEC ET 
SALÉ

FAIT 
D’HIVER

EVITA 
EN AR- 

GENTINE

TRAVAILLE 
AVEC DES 
VANNES

APRÈS, 
C’EST 
TOUT
BIEN 

ACCROCHÉ

AMOIN- 
DRIS

BON POUR 
LA LIGNE

BERCEAU 
POSSIBLE 
D’ABRA- 

HAM

PLUS ÇA 
L’EST, 
PLUS 
C’EST 

CHER !

IL PARAÎT 
QUE LE 

BONHEUR 
Y EST...

4 3 1
8 2 9 5 7

6 4 3
5 4 1 2 9 8
2 6 7 8
3 8 7 4 2 5

5 7 4
6 1 5 8 9
7 1 4

Force 4

Facile

Solution du numéro précédent

Horoscope
Bélier du 21 mars au 20 avril
Les rapports affectifs sont difficiles. 
Vous allez prendre quelques risques 
concernant le domaine matériel. 

Taureau du 21 avril au 21 mai
Pour savourer à fond cette journée, 
remisez vos activités domestiques. 
Anticipez au mieux pour vous rassurer.

Gémeaux du 22 mai au 21 juin
Votre optimisme est communicatif. 
Aucun problème professionnel en vue, 
mais peut-être un d’ordre financier.

Cancer du 22 juin au 22 juillet
Célibataire, grand amour en approche. 
En couple, quel regain de sensualité ! 
Modifiez vos méthodes de travail.

Lion du 23 juillet au 23 août
Vous allez vous sentir très nostalgique, 
pourtant, le meilleur reste à venir. 
Montrez-vous un peu plus conciliant.

Vierge du 24 août au 23 septembre
Méfiez-vous de votre franchise.  
Soyez ferme, mais restez diplomate. 
Vous prenez de très bonnes initiatives.

Balance du 24 sept. au 23 octobre
Faire des concessions vous épuise. 
Evitez de vous engager impulsivement 
dans une idylle qui ne mène à rien.

Scorpion du 24 oct. au 22 nov.
Vous contenter de peu vous perturbe. 
Oubliez vite ce besoin de domination 
qui pourrait vous jouer de vilains tours.

Sagittaire du 23 nov. au 21 déc.
Vous savez prévoir les désirs d’autrui. 
Il est temps de suivre la voie tracée 
sans vous occuper des médisances.

Capricorne du 22 déc. au 20 janv.
L’amour est bel et bien au rendez-vous. 
Les idées abondent dans votre tête.  
Il suffit juste d’y mettre un peu d’ordre.

Verseau du 21 janv. au 18 février
L’ennui guette votre relation conjugale. 
Célibataire, ne soyez pas si timide.  
Ne freinez pas de la sorte vos intérêts.

Poissons du 19 février au 20 mars
Climat chaleureux et sensuel à venir. 
Certaines situations par trop injustes 
peuvent vous obliger à les dénoncer. 

Cerf-panthère pas avant midi
N’en faites pas trop, même si vous 
avez les yeux couleur menthe à l’eau.

Retrouvez l’horoscope complet sur le site et nos applis.
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« Oh My 
Fake »

Chaque semaine,  
20 Minutes vous 

aide à ne pas 
tomber dans le 
piège des fake 

news sur 
Snapchat 
Discover.

avec  
vous

Scannez ce snapcode pour 

accéder à « Oh My Fake ».
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26 SEPTEMBRE 2021 À 18H
D A T E  S U P P L É M E N T A I R E

L A  T O U R N É E  É V É N E M E N T

SEXIONDASSAUTLATOURNEE.COM
PARISLADEFENSE-ARENA.COM - COULLIER.COM - TICKETMASTER.FR

aime « Cleaners, les experts du ménage », sur TFX (à 22 h 50), car c’est très propre

21 h 05 Série

DOC
Saison 1 (2 épisodes). 
Julia ne trouve jamais le 
bon moment pour rappeler 
à Andrea la nature de leur 
relation. Lorenzo lui conseille 
de ne plus attendre. Caroline 
est admise à l’hôpital après 
un malaise. 
23 h 05 NEW YORK 
UNITÉ SPÉCIALE
« Séances photos ». 
Saison 21. (9/20).

20 h 55 ALCESTE  
À BICYCLETTE
Comédie dramatique de 
Philippe Le Guay (2013). 
Un comédien retiré sur l’île 
de Ré répète des scènes 
du Misanthrope.

21 h 05 Téléfilm 

21 h 19 ENQUÊTE  
SOUS HAUTE TENSION 
« Délinquance, excès d’al-
cool, violences familiales : 
cent jours avec la police 
des Ch’tis ». Présenté 
par Carole Rousseau.

DISPARITION 
INQUIÉTANTE
D’Arnauld Mercadier 
(2021). 
Avec Sara Forestier. 
L’enlèvement de la procu-
reure Dassault serait-il en 
lien avec la mort par over-
dose d’une jeune femme ? 
23 h 45 DISPARITION 
INQUIÉTANTE
Téléfilm de suspense 
d’Arnauld Mercadier.

20 h 50 Magazine

20 h 30 HANDBALL : 
CHAMPIONNAT  
DU MONDE MASCULIN 
Quart de finale : France- 
Hongrie. En direct. 
« Les Experts » veulent 
une place en demi-finale.

LA GRANDE LIBRAIRIE
Invités : Bruno Latour pour 
Où suis-je ? Leçons du 
confinement à l’usage des 
terrestres (La Découverte), 
Boris Cyrulnik pour Des 
Ames et des saisons : 
Psychoécologie (Odile 
Jacob).
22 h 30 C CE SOIR,  
LE DÉBAT
Présenté par Karim 
Rissouli, Laure Adler...

21 h 07 Film

21 h 15 LA PLAYLIST  
DES ANNÉES 2000
Patrick Bruel, Amel Bent,
Florent Pagny, Vitaa, Lorie,
Emmanuel Moire, Chimène
Badi, mais aussi Nikos 
Aliagas ou Kamel Ouali.

BROTHERS IN ARMS
D’Henry Alex Rubin 
(2019). 
Avec Jai Courtney.
Un sergent des Marines, 
coupable d’avoir tué un 
homme lors d’une bagarre 
dans un bar, tente de le faire 
sortir de prison.
22 h 45 
BROOKLYN AFFAIRS
Thriller d’Edward Norton 
(2019). 

PIÈCES  
À CONVICTION
« Les enfants placés : 
que fait la République ? » 
Présenté par Virna Sacchi. 
Le destin tragique de cer-
tains enfants placés, ainsi 
que les dysfonctionnements 
au sein des services.

21 h 05 Magazine

21 h 05 2050, CLIMAT : 
PEUT-ON ENCORE ÉVITER 
LE PIRE ?
Documentaire 
Une vision de ce qui pour-
rait se produire en France 
en 2050.

23 h 30 PIÈCES 
À CONVICTION
« Enfants placés : les 
sacrifiés de la République ».

21 h 05 Téléréalité

RECHERCHE APPAR-
TEMENT OU MAISON
« Sylvie et Philippe, 
Nathaly et Pierrick, Maëlle 
et Xavier ». Présenté 
par Stéphane Plaza.
Un nouvel expert immobilier 
rejoint l’équipe pour Bor-
deaux : Matthieu LLiboutry.
22 h 50 RECHERCHE 
APPARTEMENT  
OU MAISON
Téléréalité.

21 h 05 BLACKLIST 
Saison 3 (2 épisodes). 
La Task Force poursuit 
Alastair Pitt, qui cherche 
à réunir deux empires de 
la mafia. Liz collabore avec 
une agence d’adoption.
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Un timbre à l’effigie de Simone  
de Beauvoir. La Poste va rendre 
hommage à Simone de Beauvoir  
à l’occasion de la Journée 
internationale des droits des 
femmes, selon les informations du 
site Neonmag. Un timbre à l’effigie  
de l’autrice du Deuxième Sexe et de 
Mémoires d’une jeune fille rangée sera 
disponible le 8 mars.

Emmanuel Ruben décroche le prix 
des Deux Magots avec Sabre.  
Le romancier Emmanuel Ruben  
a décroché mardi le prix des Deux 
Magots avec Sabre (éditions Stock), 
récit d’une quête autour d’un ancêtre 
mythifié. Le jury a fait son choix  
dans la célèbre brasserie de Saint-
Germain-des-Prés (Paris, 6e).

Culturebox diffusera une nouvelle 
émission quotidienne. Culturebox, 
la chaîne éphémère que France 
Télévisions veut lancer début février, 
proposera une nouvelle émission 
quotidienne. Diffusée de 19 h à 21 h, 
« Culturebox, l’émission » accueillera 
« tous les artistes, pour discuter, pour 
faire du live, pour présenter leurs 
créations », a annoncé la chaîne.

Harry Potter 
enchantera-t-il 
HBO Max ?
Série Après huit films, une pièce 
de théâtre et un spin-off, l’univers du 
célèbre sorcier de J.K. Rowling pour-
rait se décliner en série pour la plate-
forme HBO Max. Cette dernière et 
Warner Bros plancheraient en effet 
très sérieusement sur une série té-
lévisée Harry Potter, a appris le ma-
gazine The Hollywood Reporter.

Une saga lucrative
Cette annonce n’a pas été confirmée 
par les studios. Le développement 
d’une série sur le personnage ne serait 
pas surprenant : les huit longs-mé-
trages ont généré plus de 7 milliards 
de recettes, faisant d’« Harry Potter » 
une des sagas les plus lucratives du 
cinéma.
Une somme à laquelle il faut ajouter 
plus d’un milliard rapporté par les deux 
volets des « Animaux fantastiques ». 
Une suite, un préquel ou un spin-off… 
Pour le moment, le mystère reste com-
plet. Toutefois, pour décliner toute la 
marque, HBO Max devra régler une dé-
licate question, celle des droits de dif-
fusion des films. Anne Demoulin

Si l’on jouait au jeu des sept ressem-
blances entre Capitaine Marleau et 
Alexandra Ehle, on pourrait facilement 
dire que ce sont deux séries diffusées 
sur France 3 et que ce sont deux per-
sonnages avec un petit côté liber-
taire. Et si l’on fouillait davantage, on 
se rendrait vite compte que derrière 
la plume qui les a créées se cache 
la même femme. Elsa Marpeau, ro-
mancière et scénariste, est celle qui 
a donné vie à ces deux forces de ca-
ractère, porteuses d’excellentes au-
diences à chaque diffusion sur le ser-
vice public.
A l’origine de ces deux personnages 
se trouve l’envie de ne pas définir les 
femmes des séries policières par les 
allées et venues entre leur carrière 
et leur vie de famille. « Elles ne sont 
définies ni par leur rapport avec un 
homme, ni avec des enfants, parce 

qu’elles n’en ont pas, ni l’une ni l’autre, 
relate Elsa Marpeau à 20 Minutes. On 
montre souvent les hommes dans 
leurs fonctions sans avoir à justifier si 
ce sont de mauvais pères. Les femmes, 
elles, doivent jongler. J’ai pris l’option 
de ne pas avoir à le justifier. »

« Coller » à Julie Depardieu
Lorsqu’elle crée ses personnages, 
Elsa Marpeau travaille seule. Au fil 
des étapes, elle s’entoure de celles et 
ceux qui vont s’emparer de son uni-
vers, comme les producteurs ou les 
réalisateurs. C’est l’occasion pour la 
romancière de voir ses personnages 
prendre vie, et même de les adapter 
en fonction de leur interprète.
Les choix de Corinne Masiero, pour 
Capitaine Marleau, et Julie Depardieu, 
pour Alexandra Ehle, étaient pour elle 
une évidence. Mais Elsa Marpeau a 

modifié l’esprit et l’attitude de la mé-
decin légiste Alexandra Ehle pour 
s’harmoniser au caractère de son in-
terprète. « Au départ, le personnage 
était très froid et manquait d’empathie, 
ça ne collait plus à Julie Depardieu. 
J’ai écrit un personnage qui est de-
venu au contraire complètement em-
pathique », note la créatrice.
Aujourd’hui encore, Elsa Marpeau 
continue de travailler ses livres et ses 
fictions de façon parallèle. Une adap-
tation de L’Ile aux trente cercueils, de 
Maurice Leblanc, sera bientôt tour-
née, et un nouveau roman sortira en 
librairies en septembre. 
 Clément Rodriguez

A l’aise dans le polar
Que ce soit dans ses romans ou à la 
télévision, Elsa Marpeau s’illustre 
dans le polar et le thriller, un genre 
qui lui laisse une grande liberté de 
ton : « C’est quelque chose qui 
permet d’explorer beaucoup plus 
d’univers. On peut aborder des 
problèmes réels. » La preuve avec 
Alexandra Ehle, dont l’épisode, 
diffusé mardi, traite de la peste, et 
le prochain, de la foi et du miracle. 
« C’est un épisode que je n’aurais 
pas pu écrire en comédie ou en 
drame », confie la scénariste.

Elsa Marpeau, romancière, scénariste… et créatrice de séries à succès.
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La plume  
du capitaine
Portrait Romancière et scénariste, Elsa Marpeau 
est la femme qui a fait naître deux personnages  
de France 3 : Capitaine Marleau et Alexandra Ehle

Carey Mulligan et Ralph Fiennes 
tombent sur un os dans « The Dig »
Cinéma C’est un beau duo de 
cinéma que forment Carey Mulligan 
et Ralph Fiennes dans The Dig, de 
Simon Stone, disponible dès ven-
dredi sur Netflix. L’histoire d’une riche 
veuve, Edith Pretty, et d’un archéo-
logue amateur, Basil Brown, puise 

dans la réalité de l’Angleterre à la 
veille de la Seconde Guerre mon-
diale. « Ces deux personnes ont fait 
table rase de leurs différences so-
ciales pour parvenir à un but com-
mun. Elles méritaient un film », ex-
plique Carey Mulligan à 20 Minutes.

Leur découverte d’un vaisseau funé-
raire saxon attire l’attention du British 
Museum, qui tente alors de les évin-
cer. « Je suis un passionné d’histoire, 
et l’archéologie permet de la rendre 
plus vivante », confie Ralph Fiennes à 
20 Minutes. The Dig fait passer au spec-
tateur la beauté de cette science, qui 
pourrait sembler aride. « Nous vou-
lions retranscrire l’émerveillement de 
la découverte », insiste Carey Mulligan.
 Caroline Vié

« L’archéologie 
permet de rendre 
l’histoire vivante. »

Ralph Fiennes, acteur

Carey Mulligan (en haut)  
et Ralph Fiennes dans The Dig.
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Vidéo
Le choix de Caro : The Dig, 
une belle découverte.
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La toute première série « Gundam » 
débarque (enfin) en France
Robots géants  
De Goldorak à Evangelion, la fasci-
nation des Japonais pour les robots 
géants est bien connue en France. 
Pourtant, il a fallu attendre long-
temps avant de voir débarquer le chef-
d’œuvre du genre, la saga Gundam. 
L’erreur est en train d’être réparée, 
avec le travail d’édition des nom-
breuses séries et films chez @Anime, 
l’ouverture de boutiques consacrées 
aux maquettes Gunpla ou le passage 
de son créateur, Yoshiyuki Tomino, à 
Japan Expo.
Mais il manquait une pierre à l’édifice, 
là où tout a commencé : la première 
série de 1979. Or, c’est l’annonce sur-
prise de lundi, elle arrive en VOST sur 
la plateforme Crunchyroll. Les 10 pre-
miers épisodes, sur 43, sont d’ores et 
déjà disponibles, et le reste suivra par 
vagues de dix.

L’histoire se passe en l’an 0079 du siècle 
universel. Les colonies spatiales du 
Duché de Zeon revendiquent leur in-
dépendance, et attaquent la fédéra-
tion terrienne avec un nouveau pro-
totype d’armes, les Mobile Suit. Cette 
guerre intergalactique est aussi celle, 
plus personnelle, entre Amuro Ray et 
Char Aznable (lisez Charles Aznavour, 
oui, c’est un hommage), tels Luke 
Skywalker et Dark Vador.
Robots géants, complots géopoli-
tiques, fascination des armes, per-
sonnages tragiques… Gundam est une 
œuvre d’une richesse infinie, comme 
le prouvent les différentes suites, déri-
vées, depuis quarante ans. La série de 
1979 était d’ailleurs visible en France 
avec la compilation de trois films chez 
@Anime, mais la revoir en version ori-
ginale et intégrale est un Graal pour 
les fans. Vincent Julé

Musique Comme  
de nombreux artistes 
avant lui, le rappeur  
se risque à une reprise 
de « Barbie Girl »

De Booba à Barbie, il n’y a qu’un pas, 
et il vient d’être franchi. Après l’avoir 
teasé pendant plusieurs semaines, le 
rappeur de Boulogne vient tout juste 
de dévoiler Ratpi World, son remix de 
Barbie Girl, du groupe Aqua (oui, le 
vieux truc de la fin des années 1990). 
Bien loin de l’univers acidulé de l’ori-
ginal, Booba l’a repris à sa sauce en 
modifiant l’intégralité des paroles, tout 
en conservant la mélodie.
Ainsi, du côté du refrain, le célèbre « I’m 
a Barbie Girl, in the Barbie World/Life 
in Plastic, it’s Fantastic », fait place à 
« C’est quoi les bails ma gueule j’suis 
dans mon ratpi world/Armes automa-
tiques, c’est fantastique ». Deux salles, 
deux ambiances.

« Moi j’rentre en Asics »
Si Booba a surpris ses fans avec cette 
« cover », il est loin d’être le premier 
à s’être frotté à ce carton planétaire 
qui a marqué toute une génération 
(en bien ou en mal, on vous laisse 
décider). Avant B2O, la chanson du 
groupe scandinave avait déjà fait une 
incursion dans le rap en 2016 avec 
My World, de Jul. Comme Booba, le 
rappeur marseillais avait totalement 
réécrit la chanson, tout en conservant 

la mélodie du refrain. Dans cette ver-
sion, le monde de Barbie était alors 
remplacé par une sombre histoire de 
night-club : « T’es là tu m’fais l’killer, 
tu n’es qu’un videur/Y a rien d’fantas-
tique, moi j’rentre en Asics ».
Dans une autre galaxie, on retrouve 
également la version de Ben l’Oncle 
Soul, dans son EP Soul Wash, en 
2009. Il s’agit d’un projet exclusive-
ment constitué de reprises, comp-
tant entre autres Seven Nation Army ou  
I Kissed a Girl. Le tout repris façon 

soul, évidemment. Le résultat est plu-
tôt rafraîchissant. Mais quand certains 
tentent d’adapter la chanson originale 
à leur univers, d’autres se contentent 
de la reprendre quasi mot pour mot 
et note pour note.
C’est le cas de Tori V, en 2017, et son 
avalanche de rose bonbon, de clichés 
sexistes et de stéréotypes de genre, à 
en rendre son goûter. Et ça fonctionne, 
du moins si l’on en croit les plus de 
200 000 vues de la vidéo YouTube. 
 Clio Weickert

Barbie féministe
L’artiste P.R2B a récemment 
apporté à Barbie Girl une saveur 
féministe. Elle s’imagine partir en 
road trip avec Barbie, qui en a ras-
le-bonbon de la charge mentale et 
dynamite les stéréotypes. « Traçons 
Barbie, casse-toi oublie/Traçons 
Barbie, vers le génie », entonne 
P.R2B. Et il faut noter que Barbie 
n’a jamais semblé aussi épanouie.

Booba (ici en concert en 2018 à Nanterre, dans les Hauts-de-Seine) vient de dévoiler Ratpi World, sa reprise de Barbie Girl.
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Booba passe de « Boulbi » à Barbie

Décès à 76 ans du grand 
dramaturge suédois Lars Norén. 
Le dramaturge Lars Norén, figure 
du théâtre suédois, est mort mardi 
à 76 ans des suites du Covid-19. 
Souvent placé dans la lignée des 
géants August Strindberg (1849-
1912) et Ingmar Bergman (1918-
2007), il avait commencé par la 
poésie dans les années 1960 avant 
de se concentrer sur le théâtre.

Un « set » inédit de Daft Punk 
retrouvé vingt-cinq ans après. Près 
d’Avignon (Gard), un « set » inédit de 
Daft Punk, duo phare de l’electro 

française, vient d’être retrouvé 
vingt-cinq ans après par Benoît 
Chow. Il était à peine né quand les 
pionniers de la French touch 
s’étaient produits en 1995, sur la 
scène du Privé, la discothèque que 
dirigeait alors son père. Il a retrouvé 
l’enregistrement sur deux cassettes 
audio oubliées au fond d’une boîte à 
chaussures, chez ses parents.

Camélia Jordana déplore un 
manque de parité. Lundi, dans 
Libération, interrogée sur l’absence 
d’artistes féminines dans la catégorie 
« meilleur album » des 36es Victoires 
de la musique, Camélia Jordana  
a pointé un manque de parité :  
« On est en France, en 2021. Mais  
la majorité des gens qui votent sont  
des hommes. Les labels font des 
deals entre eux : je vote pour ton 
artiste, tu votes pour mon artiste… »
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Vendée Globe  
Le vainqueur aura  
une semaine de retard 
sur le record  
d’Armel Le Cléac’h

Du jamais-vu. A quelques heures de 
la fin du Vendée Globe 2020-2021, cinq 
bateaux peuvent encore prétendre à la 
victoire (lire l’encadré). Mieux, celui qui 
arrivera aux Sables-d’Olonne en pre-
mier ne sera pas nécessairement dé-
claré vainqueur à cause des compen-
sations. Quel que soit le vainqueur, les 
écarts seront infimes. « Ce qu’on a vu 
sur l’eau tout au long de l’épreuve, c’est 
fou. Cette course a été extraordinaire », 
sourit le team manageur de Thomas 
Ruyant (LinkedOut), Marcus Hutchinson.

Au sens premier du terme, cette édition 
du Vendée Globe ne ressemble à aucune 
autre en grande partie à cause d’une 

météo capricieuse, jamais disposée à 
laisser les leadeurs de la flotte prendre 
leur envol. Les foilers sont restés scot-
chés, les vieux comme Le Cam en ont 
profité et, en fin de compte, Armel Le 
Cléac’h va garder son record.
Faillite des foilers, victoire des projets 
à échelle humaine, réchauffement cli-
matique… Toutes les hypothèses ont 
été émises pour expliquer ce scéna-
rio jamais vu en trente ans de course. 
Jean-Yves Bernot, spécialiste météo 
dans la course au large, les balaie toutes 
d’un revers de main : « Si on fait partir 
le Vendée Globe quinze jours plus tard, 
on n’a pas du tout la même course, car 
les systèmes ne sont plus les mêmes. 
Ils se seraient un peu mieux enchaî-
nés et des écarts se seraient formés. » 
Le sud de l’hémisphère Sud a beaucoup 
posé problème. « Les anticyclones des 
océans austraux étaient très au sud, 
poursuit Jean-Yves Bernot. Ça veut dire 
que les bateaux devaient descendre en-
core plus au sud pour avoir du vent. Mais 
la zone des glaces leur barraient la route 
et ils ont donc couru dans des zones de 
transition. » Thomas Ruyant a bien es-
sayé d’aller voir au nord ce qu’il s’y pas-
sait, en vain. Il s’est résolu à attendre 
que les molles viennent les cueillir, lui, 
Dalin et Bestaven. « C’est comme quand 
tu joues aux petits chevaux. T’as attaqué 
et paf, tu reviens au point de départ. »
Si l’implication de la météo dans le 
scénario de ce Vendée ne fait guère de 

doute, elle n’empêche pas de tirer des 
conclusions sur les foilers de nouvelle 
génération, sans toutefois tomber dans 
l’alarmisme.

« Quand on conçoit les bateaux, on 
fait des statistiques, explique Antoine 
Mermod, président de la classe Imoca.
Cette configuration météo avec toutes 
les portes qui se ferment a très peu de 
chances de se reproduire. Soit on fait un 
bateau qui, statistiquement, sera plus 
souvent devant, soit on fait un bateau qui 
gagnera moins souvent, mais sera meil-
leur dans certains domaines [comme 
les bateaux à dérives cette année]. C’est 
délicat de se dire qu’on va faire ce bateau 
pour une météo qui a 4 % de chances 
d’arriver. Si on voit un foiler aller 20 % 
plus vite qu’un bateau à dérives, je ne 
vois pas un skippeur revenir sur un mo-
dèle antérieur. »
Il n’empêche que l’Imoca a voté contre 
la fuite en avant du progrès et que la 
classe se refuse à adopter les fameux 
plans porteurs réclamés par certains, 
et qui permettraient aux foilers de pas-
ser en mode volant « définitif ». L’heure 

est à l’optimisation, car, conclut Michel 
Desjoyeaux, « dans la configuration ac-
tuelle, on a pu voir que les foilers ont un 
gain de performance significatif dans un 
créneau de vent beaucoup plus limité. Il 
faudra donc travailler sur les foils, mais 
aussi sur la structure des bateaux. Mais, 
n’oublions pas que les deux qui ont fait 
le gros du chemin en tête sont des foi-
lers. Si on avait eu la même météo qu’il 
y a quatre ans, le vainqueur aurait mis 
deux jours au record de Le Cléac’h et 
peut-être qu’on n’en parlerait même 
pas. »  William Pereira

Cette édition du Vendée Globe ne ressemble à aucune autre en grande partie à cause d’une météo capricieuse qui a beaucoup freiné les skippeurs.
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Plus croustillante, mais aussi plus lente

« Je ne vois pas  
un skippeur revenir 
sur un modèle 
antérieur. » 

Antoine Mermod,  
président de la classe Imoca

Arrivée prévue ce mercredi
Charlie Dalin menait toujours la 
flotte du Vendée Globe, mardi soir, 
alors qu’il n’était plus qu’à 700 km 
de l’arrivée aux Sables-d’Olonne, 
prévue ce mercredi. Il était suivi 
de près par l’Allemand Boris 
Herrmann, pointé à seulement  
82 milles nautiques (130 km).  
Ce qui laisse une totale incertitude 
sur le vainqueur de cette 
neuvième édition. Outre 
Herrmann, qui a choisi la même 
route que Dalin, Louis Burton, 
Thomas Ruyant et Yannick 
Bestaven la jouaient serrée  
sur une trajectoire différente  
de celle empruntée par Dalin.

« Si on les fait partir 
quinze jours plus 
tard, on n’a pas  
du tout la même 
course. » 
 Jean-Yves Bernot,  

spécialiste météo
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La Floride fait ami-ami avec le CIO. 
La Floride peut-elle sauver les Jeux 
olympiques en cas de désistement  
de Tokyo sur fond de crise sanitaire ? 
Le responsable des finances de la 
Floride a écrit une lettre au Comité 
international olympique (CIO)  
afin de convaincre celui-ci de se 
tourner vers la Floride, si le Japon 
venait à abandonner les JO 2020.

Tuchel nouveau coach de Chelsea.  
L’ancien coach du PSG Thomas 
Tuchel a été officiellement nommé 
entraîneur de Chelsea, mardi, après 
avoir signé un contrat de dix-huit 
mois, ont annoncé les Blues. Démis 
de ses fonctions au PSG juste avant 
Noël, l’Allemand succède à Frank 
Lampard, à la tête d’une équipe qui 
occupe la 9e place du championnat 
d’Angleterre.
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Tessa Worley 
retrouve la piste 
du succès
Ski alpin Elle est de retour ! 
Tessa Worley a remporté, mardi, sur 
le slalom géant de Kronplatz (Italie), sa 
première victoire en Coupe du monde 
de ski alpin depuis plus de deux ans. 
C’est son 14e succès en carrière. La 
Française est quatrième au classe-
ment général de la spécialité, dans 
laquelle elle a inscrit la quasi-tota-
lité de ses points en Coupe du monde .
Worley, cinquième à l’issue de la pre-
mière manche, a devancé la Suissesse 
Lara Gut-Behrami et la grande favo-
rite du jour, l’Italienne Marta Bassino, 
troisième.
« Je suis hyper fière, s’est réjouie 
Worley, qui est entrée dans le top 3 du 
classement historique des skieuses les 
plus titrées en slalom géant en Coupe 
du monde. D’un côté, je me disais que je 
faisais le travail pour y arriver, mais de 
l’autre je me disais aussi que ce n’était 
peut-être plus possible, avec les bles-
sures, les années qui passent. Et fina-
lement, je l’ai toujours en moi. »
La double championne du monde de 
géant, âgée de 31 ans, ne s’était plus 
imposée sur le circuit mondial depuis 
octobre 2018.

Handball Après les 
Barjos, les Costauds et 
les Experts… Comment 
faut-il appeler cette 
équipe de France ?

« Les Experts sont de retour »… Les 
créas de TMC ne se sont pas beau-
coup cassé la soupière, à l’heure de 
plancher sur la bande-annonce de 
présentation du quart de finale entre 
l’équipe de France et la Hongrie, ce mer-
credi (20 h 30). A leur décharge, parler 
encore des Experts en 2021 pour évo-
quer les Bleus est une chose bien com-
mode pour attirer l’attention du quidam 
devant sa télé. Ça rappelle une époque 
pas si lointaine où la France, gloutonne 
et pas partageuse pour un sou, raflait 
à peu près tout ce qui se faisait de tro-
phées continentaux et internationaux 
dans la discipline.
« Ça permet au grand public d’identifier 
tout de suite de quoi on parle », conçoit 
volontiers l’ancien sélectionneur Daniel 
Costantini. Mais ce « sobriquet », dixit 
Guillaume Gille, a-t-il encore lieu d’être 
pour une équipe de France arrivée en 
Egypte avec les stigmates d’une rouste 
historique reçue lors du dernier Euro ?

A cette question, tous nos interlocuteurs 
ont répondu par la négative. A commen-
cer par le sélectionneur : « Les faits sont 
là, il reste très peu d’Experts dans ce 

groupe [Guigou, Abalo]. Aujourd’hui, 
des Experts, cette équipe n’en a que 
l’histoire. Ce groupe a besoin de trouver 
son propre chemin vers la performance 
afin d’écrire ses premières belles pages 
dans ce genre de compétitions. »
Pour l’ailier Valentin Porte, les Bleus 
de 2021 sont « passés à autre chose » : 
« Je ne vais pas dire que les Experts 
n’existent plus, ça vous ferait un titre 
un peu fort à utiliser, mais disons quand 
même que ça appartient au passé. » 
Moins embarrassé par ce qu’on pourrait 
titrer, Philippe Bana appelle un chat, un 
chat. « Les Experts, c’est mort », lâche 
le président de la Fédération française 
de hand. « Mais c’est normal, pour-
suit-il. Je ne connais aucune équipe au 
monde qui sortirait d’une telle saignée 
comme celle qu’on a subie avec les dé-
parts de Daniel Narcisse ou de Thierry 
Omeyer – sans parler de l’absence de 

Niko Karabatic – simplement en cla-
quant des doigts. Oui, il faut admettre 
que l’équipe de France n’est plus la 
même, c’en est une autre, avec des 
gamins qui arrivent, mais aussi avec 
de nouveaux mecs de 30 balais qui dé-
couvrent les Bleus. »
« A eux aujourd’hui de construire leur 
propre histoire et de se trouver un autre 
nom ou de faire que, de par leurs ré-
sultats, la presse ou les supporteurs 
leur en trouvent un, poursuit Daniel 
Costantini. Car ça passera forcément 
par la construction d’un palmarès. 
Chaque chose en son temps. Si elle 
réussit à l’emporter en Egypte, qu’elle 
renaît aux yeux des Français lors de ce 
mondial, peut-être qu’on pourra trouver 
un truc en lien avec l’Egypte ancienne, 
par exemple. » Les experts en égypto-
logie, la balle est entre vos mains.  
 Aymeric Le Gall

Ils doivent se faire un nom

Si les Bleus l’emportent en Egypte, ils gagneront aussi un nouveau surnom.
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Le XV de France dans sa bulle niçoise
Rugby Une bulle au sud de la 
France. Pour revivre les bons souvenirs 
de l’an dernier, Fabien Galthié et son 
staff ont choisi de refaire passer une pe-
tite semaine de stage au XV de France, 
à Nice, avant de lancer le Tournoi des  
VI Nations, dans dix jours, en Italie.
S’ils ont la chance d’avoir quitté la gri-
saille de Marcoussis, on ne peut pas 
dire que les joueurs du XV de France 
profitent vraiment du paysage. « On a 
la chance d’avoir l’hôtel réservé pour 
nous, on a la mer, le soleil sur les ter-
rasses, explique Brice Dulin depuis 
une visioconférence. Bon, on doit por-
ter le masque dans les étages et on a 
interdiction de sortir de l’hôtel, sauf 

pour se rendre à l’entraînement en 
bus. Il faut faire attention pour pouvoir 
continuer à rester dans cette bulle. »
Voilà pour la carte postale. Le reste, 
c’est rugby. Fabien Galthié insiste 
par exemple sur l’idée d’être « plus 
froids » avec le ballon, dixit le centre 
de Montpellier Arthur Vincent. « Tout 
ce qu’on a à faire, c’est se concentrer sur 
nos entraînements et nos prises d’infor-
mations », résume le pilier Cyril Baille. 
« C’est forcément particulier, mais il faut 
se rendre compte de la chance qu’on 
peut avoir de continuer à pouvoir s’en-
traîner, faire notre sport, poursuit Arthur 
Vincent. C’est un privilège, une chance. » 
 B.V.

Fabien Galthié et les Bleus sont  
en stage une semaine dans le Sud.
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« A eux de construire 
leur propre histoire 
et de se trouver  
un autre nom. »

Daniel Costantini,  
ancien sélectionneur
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